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春秋时鲁国大夫叔孙豹称
野立德冶尧野立功冶尧野立言冶为野三不
朽冶遥野立德冶袁即树立高尚的道德曰
野立功冶袁 即为国为民建立功绩曰
野立言冶袁 即提出具有真知灼见的
言论遥

雷鸣镇南九村的邓之钦尽管
今年已经 88岁了袁近日袁记者见
到邓之钦老先生时袁 但仍红光满
面尧精神抖擞袁他一直以野立德尧立
功尧立言冶来激励自己袁办学校尧抓
教育曰献爱心袁做善事曰写琼剧袁传
播乡土文化噎噎在为社会创造价
值的同时袁 也让自己成为了人生
的赢家遥

立功

退休之前的邓之钦是一名教
育工作者袁 在教坛上辛勤耕耘的
30多个春秋里袁他辗转当过龙岭
小学尧平和小学尧仙沟农业中学尧
龙梅小学和南九小学的校长袁 他办
学校尧建校舍尧抓教育袁为定安乡村

教育的发展做出了自己的贡献遥
野在那个物质匮乏的年代袁条

件相当艰苦袁 刚到龙岭小学的时
候袁连个像样的教室都没有袁与村
民沟通尧选校址尧搬运建筑材料袁
而且连建筑材料运回来之后袁都
要亲自睡在荒地上守着袁 最终才是
把学校建起来了遥 冶邓之钦回忆道遥

1978年袁组织安排邓之钦到
南九小学担任校长袁这对他乃是一
个极大的考验遥 当时的南九小学学
生基础不好袁他到任之后袁发动学
生回校学习尧严抓上学纪律尧精心
编排课程尧发动教职工修建校舍袁
经过 3年的严格管理袁在 1980年
他离任的时候袁 曾经在全县排名
倒数的南九小学那一年的 15名
毕业生中袁 有 1名学生考取海南
中学袁5名学生考取定安中学袁这
在当时是一个非常显著的成绩遥

在 2007年雷鸣中学 50周年
校庆的时候袁 邓之钦老先生还慷
慨解囊袁 捐赠 15000元用以帮助

雷鸣中学发展袁 他说院野教育是一
件很重要的事袁 特别是在农村地
区袁只有把教育发展好了袁农民脱
贫致富才有希望遥 冶

立言

1980年之后袁提前退休的邓
之钦并没有闲下来袁 潜心于琼剧
创造之中遥 12月 3日袁记者见到
邓之钦老先生时袁 他正在家里修
改着今年刚完成初稿的琼剧剧本
叶公泽中举曳遥 已是耄耋之年的邓
之钦老人自退休以来袁笔耕不辍袁
孜孜不倦进行着琼剧创作袁 除在
参加工作时期创作的 23出琼剧
之外袁 退休后创作剧本也达到了
20余出遥 而这次袁他创作的内容
还是海南百姓比较熟悉的历史名
人袁 描述了定安第一位举人公泽
考取举人袁 开创定安科举考试先
河的动人故事遥

邓之钦在农村长大袁 深受琼
剧文化的影响袁 自小就对琼剧产

生了浓厚的兴趣袁1980年提前退
休后袁 赋闲在家觉得时间比较充
足袁 就开始不遗余力地搜集挖掘
琼剧题材袁 并通过剧集的形式表
现出来遥 他告诉记者院野我创作的
剧本写的都是身边的尧 海南历史
上的真人真事袁不为赚钱袁只为兴
趣袁不管有没有被剧团搬上舞台袁
只希望能创作富有乡土特色的琼
剧剧本袁 为振兴琼剧事业尽绵薄
之力遥 冶

从邓之钦的作品就可以看出
他对家乡的一草一木深深热爱遥
30 余年来袁 邓之钦利用闲暇时
间袁用饱蘸深情的笔墨袁先后创作
出了叶科举风云曳尧叶王弘诲奏考回
琼曳尧叶海瑞赴任曳尧叶双玉蝶曳尧叶双
孪胎曳尧叶天涯骄子曳尧叶张岳崧治
水曳 等以海南本土历史名人为题
材的琼剧剧本袁 多部作品被搬上
舞台或者出版发行袁 海南省著名
琼剧作家王健先生更是对邓之钦
的剧本作品给予了较高的评价袁认

为他的剧本故事传奇袁 构思巧妙袁
朗朗上口袁底蕴深厚袁主题深刻遥

立德

在进行创作琼剧的同时袁凭
借着积累下来的号召力与影响
力袁 邓之钦还积极投身于家乡建
设与公益活动中遥

2013年袁雷鸣镇赤目村一户
孙姓人家的两名孩子同时考上大
学袁 邓之钦得知其身处一个普通
的农民家庭袁 一下子供两位大学
生有点困难之后袁 就主动前往赤
目村送去 500元钱袁 并嘱咐道院
野以后有孩子上学有困难袁尽可以
来找我袁能帮我肯定帮遥 冶

记者在南九村走访过程中发
现袁 邓之钦老先生像这样助人为
乐的例子还有很多院2012 年袁邓
之钦在银行办理业务袁 发现旁边
一位村民因孩子被开水烫伤袁却
因条件限制无法申请贷款相关业
务而手足无措时袁 当场捐赠了
1000元曰2012年袁 村里一对夫妇
因病相继离世袁 留下一个正在上
大三的孩子袁得知情况后袁邓之钦
为他家送去了送葬费 4000元袁并
资助该孩子读完大学曰今年野威马
逊冶 台风侵袭海南袁 文昌受灾严
重袁从报纸上了解后袁就到银行往
公益账号上汇去了 1000 元曰从
1990年至今袁每年村里奖学助学
晚会的时候袁 都会捐出 500 至
1000元曰 今年 11月份动工修建
的南九村东边环村路袁 邓之钦带
头捐了 6000 元噎噎这一个个善
举在南九村村民中妇孺皆知袁仅
仅为小康之家的邓之钦却在能帮
助别人的时候毫不含糊袁 得到了
村民的一致赞许遥

野从八十年代开始袁邓老先生
就带着村民一起跑上跑下的去申
请项目袁召集人手去挖水井尧建水
塔尧拉电线尧修道路袁就是希望我
们的生活越过越好袁 现在日子好
过了袁他也是看到村民们有困难袁
也是能帮就帮冶遥南九村村民王千
秋说袁做一点好事不难袁难的是一
直做好事袁 而邓之钦先生却做到
了袁我们都很敬佩他遥

邓之钦———人生“三立”堪可敬
姻 叶松

渊上接一版冤 是定安县最早一批的大学生村官遥
野农民搞种植要挣钱袁必须解决销售难的问题遥冶
秦以港多年的经验告诉他袁 必须引进效益高的
新品种尧对接好收购商遥 此前袁秦以港就成立了
定安翰林瑞港生态种养专业合作社袁 流转土地
275亩袁从去年起就种植起雪樱子尧富硒香米等
行情好尧价格好的新品种作物袁今年 9月底开展
黄秋葵种植遥

野采摘之后直接空运至北京尧青岛尧宁波等
地袁简直供不应求遥冶秦以港给记者算了一笔账院
一亩地能产近 4000斤袁6个月一茬袁 地里收购
价三四元每斤袁一年下来挣个几万块不成问题遥
目前袁共有 40多位工人在合作社务工袁从种植尧
管理尧包装尧物流学起袁到明年袁这些村民将成为
扩大黄秋葵种植的骨干力量遥

今年以来袁 定安县不断完善基层党组织和
党员队伍建设袁努力提高基层干部素质遥 目前袁
112个农村渊社区冤实现书记尧主任野一肩挑冶袁占
村渊居冤党组织总数的 91%遥 与此同时袁注重做
好带头人队伍的培训袁坚持野缺什么尧补什么袁用
什么尧学什么冶的原则袁采取集中轮训尧学习交

流尧借鉴先进经验等方式袁提高村干部的知识能
力素质遥 上月底袁定安县开展野第五届优秀村官
治村经验大讲堂冶活动袁邀请管村治村和带富致
富能力强的村渊社区冤支部书记尧主任袁用身边人
讲述身边事情袁增强培训实效袁130余名村支书尧主
任共同交流分享先进经验遥 同时袁建立健全农村
后备干部库袁实施野农村干部大专学历教育冶计
划袁共有 233名农村后备干部圆了野大学梦冶遥

像秦以港一样主动担当尧 带头致富的基层
党员干部还有很多遥 新竹镇白堆村党支部书记
李南华通过学习借鉴袁 发动群众成立养鹅专业
合作社袁全社产值 3000万元袁社员平均可支配
收入 5万元袁 带领全村 430多名群众走上了致
富路遥

野通过选优配强村级干部队伍袁加强带头人
队伍培训袁使农村野两委冶干部更新观念尧加足马
力袁创新农村社会管理尧推动农村经济发展遥冶定
安县委常委尧组织部长王开俭表示袁定安将不断
加强基层党组织和党员干部队伍建设袁 突出其
在农村各项事业的领导核心作用和地位袁 走在
帮助群众致富增收队伍的前列遥

基层党员当先锋 带领村民同致富
渊上接一版冤决难题袁为企业发展保
驾护航袁他们在签约项目的用地尧环
保尧 规划选址等审批立项方面开辟
野绿色通道冶袁 在企业开工建厂房的
同时袁协调供水尧供电袁促使企业能
早日建成投产袁 这已经成为了职能
部门工作人员为园区生产企业服务
的一个固定套路遥

野如果没有县领导耶一对一爷跟
踪服务袁 公司正式投产可能要延迟
好几个月遥冶海南鸿琛工贸有限公司
董事长苏鸿儒介绍袁当时他们公司需
要开一个临街大门袁 政府了解情况后袁
立即迁走路灯袁 移走 4棵景观树袁只
用了几天的时间袁 使得该企业今年
年初就得以正式投产袁可谓野神速冶遥

政府乐当野保姆冶袁企业自然跑
得快遥 累计完成投资近 1.3亿元的
海南鸿琛工贸有限公司水产品加工
项目一期于今年年初正式投产后袁
目前即将投入二期项目建设袁 今年

上半年产值就达 4650万元袁同比增
长 95.5%袁 预计今年工业产值将突
破亿元遥

园区今年新增的 4家规模以上
企业袁上半年出口创汇 2983.2万美
元袁同比增长 23.4%遥而纵观定安全
县的工业袁 在新增企业及塔岭工业
园区的拉动下袁前三季度袁全县规模
以上工业完成总产值 10.28 亿元袁
同比增长 52.63%遥

野保姆式冶服务面面俱到袁让进
驻工业园区的企业无不对定安的投
资环境赞许有加袁 也为其发展注入
了强心剂遥 园区不少企业负责人表
示袁正是靠着政府的优惠政策和野保
姆式冶服务袁这些企业才有今天的飞
速发展遥

野当好耶保姆爷袁为企业着想袁为
企业负责袁让企业安心搞生产袁这是
我们应尽的职责遥冶定安县塔管会负
责人介绍道遥

塔岭工业园区成绩亮眼
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